



Thalwil, 9. Dezember 2022

## **Netto-Null-Ziel: Thalwil verpflichtet sich mit dem beschlossenen «Masterplan Klima» den Vorgaben von Bund und Kanton**

**Als Energiestadt ist Thalwil bezüglich einer wirkungsvollen kommunalen Klimapolitik bereits gut positioniert. Mit dem jüngst verabschiedeten «Masterplan Klima» treibt der Gemeinderat nun die nachhaltige Entwicklung weiter voran. Mit diesem unterstützt Thalwil die von Bund und Kanton vorgegebenen Ziele im Bereich Klimaschutz und –anpassung. Die Gemeinde zeigt sich ambitioniert: Anstatt wie vorgegeben bis 2050, strebt Thalwil an, die Netto-Null-Emissionen für die Gemeindeverwaltung bis 2040 zu erreichen.**

An Ehrgeiz hat es dem Thalwiler Gemeinderat noch nie gefehlt. Bereits vor 20 Jahren hat er sich der nachhaltigen Entwicklung der Gemeinde verschrieben – und hielt dies in der Gemeindeordnung entsprechend fest. Seit 2010 trägt Thalwil zudem das Energiestadtlabel. Ebenso beschäftigen sich mehrere der zehn Legislaturziele 2022-2026 mit den Themen Klimaschutz, Umwelt und Nachhaltigkeit. Unlängst hat der Thalwiler Gemeinderat nun zusätzlich den «Masterplan Klima» beschlossen. Darin verpflichtet sich die Gemeinde den von Bund und Kanton vorgegebenen Zielen im Bereich Klimaschutz und Klimaanpassung. «Dass in diesen Bereichen dringend weiterer Handlungsbedarf besteht, ist dem Gemeinderat voll und ganz bewusst», sagt der Thalwiler Gemeinderat Hanspeter Giger (GLP), Vorstand Umwelt und Nachhaltigkeit.

Der globale Klimawandel hat auch auf die Schweiz, und somit auf eine Gemeinde wie Thalwil, mittel- und langfristig massive Auswirkungen. Dieser Entwicklung will Thalwil engagiert entgegenwirken. «Im 'Masterplan Klima' haben wir die klimapolitischen Zielsetzungen verankert», sagt Giger. Er diene als Entscheidungsgrundlage zuhanden der Behörden und des Gemeinderats für die Umsetzung von wirkungsvollen Massnahmen in den bereits erwähnten Bereichen Klimaschutz und Klimaanpassung, konstatiert der Gemeinderat.

### **Massnahmen in acht Themenfeldern**

Die Schweiz hat das Pariser Klimaabkommen ratifiziert und sich zum Ziel gesetzt, Netto-Null-Treibhausgasemissionen bis 2050 zu erreichen. Der Kanton Zürich hat Anfang dieses Jahres seine langfristige Klimastrategie veröffentlicht. Darin verpflichtet er sich, das Netto-Null-Ziel bis spätestens 2050, idealerweise jedoch bis 2040 zu erreichen. Die Gemeinde Thalwil zeigt sich ebenfalls ambitioniert: Sie möchte als Vorbild voranschreiten und strebt mit dem «Masterplan Klima» bis 2040 Netto-Null-Emissionen für die Gemeindeverwaltung an – inklusive Schulen.

«Die besagten Massnahmen für das kommende Jahr und darüber hinaus werden wir nun rasch und detailliert erarbeiten – basierend auf dem Grundlagenpapier 'Masterplan Klima'», sagt der Thalwiler Gemeindepräsident Hansruedi Kölliker (FDP). Die Massnahmen unterteilen sich in insgesamt acht Themenfelder. Im Bereich Klimaschutz betrifft das folgende Themen: Gebäude, Mobilität, Ver- und Entsorgung, Konsum und Finanzen. Der Bereich Klimaanpassung wiederum unterteilt sich in die Themen Lokalklima, Natur und Gesundheit. «Zwar legen der Bund und die Kantone die übergeordneten Rahmenbedingungen fest, die Zielerreichung erfordert jedoch ein koordiniertes Vorgehen auf allen Ebenen», hält Kölliker fest. «Dieser Herausforderung werden wir uns stellen».

Die Treibhausgasemissionen der Gemeinde Thalwil betragen im Jahr 2020 rund 95'000 Tonnen CO<sub>2</sub>-Äquivalente (CO<sub>2</sub>eq). Davon fielen 45 Prozent auf den Verkehr, 24 Prozent auf die Haushalte und 22 Prozent auf die Wirtschaft. Die Treibhausgasemissionen der Thalwiler Verwaltung werden in erster Linie von ihrem Gebäude- und Fahrzeugbestand verursacht. Sie betragen jährlich 1200 Tonnen CO<sub>2</sub>eq.

**Die Koordination von Anfragen läuft über die Medienstelle der Gemeinde Thalwil:**

Gemeinde Thalwil  
Mirjam Panzer, Kommunikationsbeauftragte  
Alte Landstrasse 112, 8800 Thalwil  
Telefon direkt: 044 723 22 09, [mirjam.panzer@thalwil.ch](mailto:mirjam.panzer@thalwil.ch)

**Für ergänzende Auskünfte zur Verfügung stehen:**

- Fr, 9. Dezember 2022, **11.00 – 12.00 Uhr:**  
Hanspeter Giger, Thalwiler Gemeinderat, Vorstand Umwelt und Nachhaltigkeit
- Fr, 9. Dezember 2022, **11.00 – 12.00 Uhr**  
Hansruedi Kölliker, Thalwiler Gemeindepräsident

**Hinweis**

Am Donnerstag, 2. Februar 2023, stellt die Gemeinde Thalwil den «Masterplan Klima» an einer öffentlichen Veranstaltung der Bevölkerung vor. Am gleichen Anlass präsentiert die Gemeinde – zusammen mit der Direktion der Justiz und des Innern des Kantons Zürich und dem Zentrum für Demokratie Aarau (ZDA) – die Ergebnisse des Bürgerbeteiligungsprojekts, dem sogenannten Bürgerpanel. Dieses fand im August und September zum Thema «Massnahmen Klimaschutz in den Bereichen Gebäude und Mobilität» statt. Am Anlass dabei sein werden unter anderem der Thalwiler Gemeindepräsident Hansruedi Kölliker, der Thalwiler Gemeinderat Hanspeter Giger, Vorstand Umwelt und Nachhaltig, Regierungsrätin Jacqueline Fehr, der Politikwissenschaftler Prof. Dr. Daniel Kübler von der Universität Zürich sowie Teilnehmende des Bürgerpanels und weitere lokale politische Vertreter. Eine Einladung zum Anlass erfolgt in einem separaten Schreiben anfangs Januar 2023.

**Wo:** Gemeindehausaal, Alte Landstrasse 112, Thalwil

**Wann:** Donnerstag, 2. Februar 2023, 18.30 bis 20.00 Uhr. Anschliessender Apéro.